

Où s'en vont les Congrégations ?

Beaucoup de personnes se demandent ce que deviennent les Congrégations après leur départ pour l'exil. Voici, pour satisfaire cette légitime curiosité, quelques détails sur les Frères Saint-François-Régis, de Roche-Arnaud et de Chadenac, au diocèse du Puy.

Quand l'arrêt de leur dissolution leur fut notifié le 2 avril dernier, les Frères Saint-François-Régis se demandaient avec inquiétude ce que deviendrait leur modeste institution. Depuis deux mois, plusieurs se dévouaient à la recherche de refuges. Malheureusement, à la fin d'avril, on n'avait pas encore trouvé de solution convenable. Pour comble d'infortune, les Frères eurent la douleur de perdre, à quelques mois d'intervalle, quatre des leurs, dont trois anciens, terrassés bien plus par le chagrin que par la maladie.

Dans les premiers jours de mai, un colonisateur doublé d'un chrétien conviait les Frères à le suivre au Canada, pour fonder une grande exploitation agricole avec orphelinat. « Je sais, leur dit-il, que vous êtes sans ressources, puisque l'on a confisqué tous les immeubles, je supporterai donc les frais de votre voyage et de votre installation. » Comme on le pense, la proposition fut acceptée avec empressement et une quarantaine de volontaires partaient le 11 juin du Puy pour le Canada.

Le 12 juin, ils étaient à Paris où, selon la recommandation de Monseigneur l'évêque du Puy, ils allèrent se mettre sous la protection du Sacré-Cœur à Montmartre et de la Très Sainte Vierge à Notre-Dame des Victoires. Le soir même, ils se rendaient à Anvers et s'embarquaient en compagnie de 1500 passagers : Irlandais, Anglais, Allemands, Belges, Polonais, Italiens, pour les rives du Saint-Laurent.

Trois semaines après, ils se trouvaient réunis au bord du lac Saint-Jean à cent lieues de Québec, près d'une petite ville de 4000 âmes qui porte le joli nom de Roberval. Le gouvernement canadien leur a accordé une concession, trente fois grande comme leurs anciennes propriétés de Chadenac et de Roche-Arnaud. Les autorités ont naturellement promis leur entier concours à